
部分理工科研究生评论“斥力子理论” 

庄一龙 

     

为了培养理工科研究生开拓创新的精神，提高对当代科学理论发展的鉴别能力。 

从 2000年开始，每年在电子信息部华东计算所硕士研究生《自然辩证法》课程教学中，

在“当代物理学时空观发展”部分，安排 2学时“斥力子假说”理论内容介绍。从 2001年

开始，在中科院上海光学机械研究所博士研究生政治课“自然科学的哲学问题”部分，安排

2学时“斥力子假说”理论内容介绍。研究生通过讲座，对“斥力子假说”理论提出的背景、

内容、意义有了初步了解，为他们开拓视野，活跃思想，增加创新的勇气起到了良好的作用。

在年终课程考试的试卷中，在“谈谈对本课程学习感想”时，部分学生都提到了对“斥力子

假说”理论讲座的感想。下面言论是部分期终试卷摘录： 

 

硕士生刘奕明：学习“自然辨证法”课以后，在庄一龙教授的指导下，收获是丰富的。

不仅为我们确立了一个正确的辩证唯物主义世界观和方法论，同时也被庄教授在学术上的造

诣和对真理的追求所折服和感动。他的“斥力子理论”是一个重大的创举。大大提高了我对

物理世界的认识和兴趣。 

硕士生朱闻渊： 显然，相对论的两个前提假设成立是有条件的，在以地表为参照系的

情况下，第一个假设由于没有考虑地球引力场的背景作用，不能成立。第二个假设只能限制

在特定的参照系才能成立。这些弱点在广义相对论里得到了弥补。广义相对论里所指非匀速

运动参照系，其实就是一系列匀速运动参照系的速度变化形成的，这些在斥力子假说理论中

已经把它们包括进去了。由于斥力子理论的两个前提包容了相对论的两个前提，所以一切用

相对论推出的结论和可以解释的现象，一定可以用斥力子理论来解释和推导。 

硕士生龚红艳： 辩证唯物主义用辨证地发展的观点看问题是一个重要的思维方式，爱

因斯坦的相对论是建立在两个前提假设的基础上的，它解释了一些自然现象；而现在的斥力

子假说，它的两个前提假设是建立在比量子论和相对论更高的基础上，它包含了爱因斯坦相

对论的两个假设，因而其推导出来的结论也涵盖了相对论推导的结论。如果斥力子假说所推

出的结论能得到实验的证明和经过现实的考验，那不能不说是一个进步。因为没有任何终极

的真理，任何事物都是发展的。 

硕士生程红军： 当代物理学基础的相对论，我以前一直相信它不会有错误和漏洞。如

今我认为，不应该去盲目相信任何一种科学理论。对于试图取代相对论的斥力子假说应该以
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鼓励，虽然这种假说还是一种很粗糙的理论思维，但是他敢于挑战当今物理学的引力论框架。

一，在引力论的物理学传统体系中引入了一种反引力作用的实物作用粒子；二，对经典物理

中“力”的本质作了新的解释；三，提出了运动物体存在的四种不同意义物理质量；四，指

出了正反物质作用粒子不具有宇称特点。斥力子理论能否取代相对论，要通过双百方针的自

自由争论和今后的科学发展的试验结果来证明。 

硕士生陈丽华：自然科学中的许多哲学问题是自然辨证法学习的内容，关于斥力子假说

的理论，在以前我是闻所未闻，这个假说把经典力学、爱因斯坦相对论和量子论进行了综合

有了新的认识，使我深深地懂得了真理的相对性，还要受到时代和世界观的约束。真理不可

能永远是真理，正是由于那些有足够知识和胆识的人们不断地探索，提出一系列的假说，才

使得我们的科学不断地向前发展，激发了我们向他们学习的愿望。 

硕士生母瑛：在自然科学的发展过程中要开展“双百方针”，对这一点我感触很深，在

物理学的发展过程中，牛顿的绝对时空观被爱因斯坦的相对时空观所替代，但是相对时空观

一旦走过了头，就成了相对主义。现在出现了各种理论与相对论争鸣，形成了百家争鸣的局

面，其中最有代表性的是庄一龙教授提出的斥力子假说。该理论认为普朗克能量子是一种具

有对抗引力的实物粒子，一反相对论从时空变化推出质量变化的次序，而从质量的变化推出

了时空的变化，作为一种新的物理思维出发点是很有意义的。 

硕士生刘奕明： 相对论是在假设光速不变的情况下，从时空关系出发推出运动物体相

对性效应，而引起光速不变的真正原因却没有交待。这种从关系到实物的理论隐藏着严重的

缺陷。爱因斯坦在解释质能关系上，只承认能量的实在性，却没有承认物质量的实在性。随

着科学技术的发展，相对论的问题也逐渐暴露出来。他所推出的相对性效应的关系式是一个

发散型的函数，在确定高速运动的粒子能量时总会出现“发散”现象，虽然可以通过“重整

化”可以补救，这仅仅在表面上掩盖了矛盾，现在物理研究中出现的一些问题都与这个关系

式有关，所以相对论的正确性是值得怀疑。 

硕士生何超栋：我想谈谈对爱因斯坦相对论的看法，爱因斯坦很有想象力，应该说他在

数学上很有理解力。但他却一味地将其所学的数学概念诡异的应用到物理学上，其结果必然

是会失去其理论的客观性。他的相对论就是一个最典型的实例。有很多人认为相对论是一个

运动学或者动力学，这都不确切。爱因斯坦相对论的产生，在很大程度上是当时的电磁学的

发展。首先由麦克斯韦电磁场的方程预言电磁波的存在，并从理论上计算了电磁波的速度，

与实验测得的光速没有差别。所以认为光是一种电磁波不会让人产生非议。但问题并不在这

儿，疑点：为何爱因斯坦假设在匀速参照系中的光速不变呢？（机械波并不具备这一特点），
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为什么前的“以太说”不对呢？至少光速不变没有得到实验证实。庄一龙教授提出的斥力子

假说理论也是一种很合理的假设（就好像磁场可以解释为由电流产生的还是由磁荷产生的。

最后还是靠实验说话。）爱因斯坦的理论更像数学而不是物理学。由于爱因斯坦电磁学上相

对性原理运用到了力学中去，发生了一些奇异的事（荒诞）：如果说动尺缩短动钟慢还能理

解，那么他的动力学更荒诞，一个物体运动速度接近光速时我们可以把它理解为进一步加速

变得很困难，从而说它的质量变得很大，但这时，如果物体的质量真的如爱因斯坦所说很大，

要让这个物体转弯（加速器内）是不是也会很困难呢？——   相对论就变的不攻自破了。 

硕士生顾华江：自然辨证法所包含深刻的哲学思想给了我一大笔精神财富，庄老师那渊

博的知识和那丰富生动的语言，还有他所创立的斥力子理论的讲演，使人大开眼界。完全改

变了那种填鸭式的教学方式所带来的种种缺点。 

硕士生高海英；自然辨证法使我们学会了运用哲学的观点来分析自然规律、认识自然规

律、运用自然规律的同时，我们还学会了应该勇于创新，敢于向权威理论质疑，当然这也需

要有深厚的自然科学理论知识为前提。正如庄一龙老师的斥力子假说理论，它从理论上对爱

因斯坦相对论这两个前提假设提出了质疑，由此提出了斥力子理论。由于斥力子理论的两大

前提已经包含了相对论的两大前提，一切用相对论可以推出的结论和可以解释的现象，一定

可以用斥力子理论来推导和解释。还有一些用相对论不能解释的现象（如暗物质等），用斥

力子理论也能来解释。 

硕士生施言轶：能够多了解一些自然科学发展史上的种种挫折和谬误，很有借鉴和启发

性。尤其是庄老师提出的斥力子假说理论，更是令我耳目一新。我不敢说老师的斥力子理论

就是正确的，但至少提出了一种更加合理的理论框架，解决了一系列本来无法解决的问题，

这对我来讲是非常有启发性的，开拓视野，开阔了思维。我们从中学到大学的教育，使我绝

对信服爱因斯坦的相对论，现在想起来是十分可笑的。所有的学生盲目崇拜于一个学术权威，

这对科学的发展是非常有害的。物理学发展到今天，相对论本身也需要不断修正，它似乎已

成为一种不太完美的理论，也许从根本上来说就是有问题的，物理学需要一种更合理、更完

美的理论来解决新问题。 

硕士生潘健： 庄老师在课上以事实为依据，用辩证唯物主义的原理分析了大量的科学

史资料，使我受益非浅。作为一个理工科的硕士研究生，绝对不要迷信权威，用发展、辩证

的眼光看待一些经典理论。庄老师讲的斥力子假说理论就有其进步和可信的一面，用斥力子

学说解释相对论中的一些无法说清楚的问题效果就很好。相对论用场的存在否认了物质的存

在，又用时空弯曲的数学形式取代了物质的实在性，结果，本来是研究物体的作用变成了研
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究时空的数学方程变化，研究的手段变成了研究的对象，给当代物理学的研究带来了混乱。

相对论无法突破万有引力的束缚，所以运动物体只要不断吸收能量，物体的质量一定会变成

无穷大，这与事实不符。同时相对论只承认能量守恒和转化，却否认物质数量的不灭性，认

为物质质量可以转化为能量而消失，这违反了辩证唯物论的原理。 

 

博士生范薇：在牛顿的经典力学中，牛顿对于质量的定义是建立在原子的基础上的，从

物质出发是唯物主义的，但同时牛顿认为物体质量是不变的，这个观点是错误的，因为在物

体运动时物体的质量是会增大。在对作用力的定义上，牛顿没有揭露出力的本质问题。施加

了力，物体会运动，但是物体为什么会运动？牛顿没有办法回答，只是描述了运动。他认为

上帝是世界变化发展的“第一推动力”，这观点是唯心主义的。牛顿的经典力学中，存在一

个绝对的时空，由于绝对的空间与物体的存在和物体的运动无关，这也是形而上学的…… 

对于爱因斯坦相对论，存在两个问题：1，爱因斯坦从时空变化推出质量的变化，也就是从

关系到物质。而辩证唯物主义应该是从物质出发推出关系。2，相对论是建立在相对性原理

和光速不变原理之上，这两个前提假设是否有问题？这涉及到哲学上的相对性和绝对性的关

系问题，相对性是有条件的，没有绝对的相对是不可能成立的。 

广义相对论的一个基本思想是将物理几何化以及将几何物理化，改变牛顿物理学中空间与物

质相分离的局面，这只有在非欧几何出现之后才有可能。但是无论怎么转换，都是研究手段

的变化，千万不能把研究的对象物质存在本身给丢了，研究的手段变成了研究的对象。 

“斥力子理论”认为 1，普朗克能量子是一种反引力的实物粒子；2，物体运动是由于吸收

和释放斥力子造成的。根据斥力子理论推出的质速公式是一个收敛的公式，运动速度趋于光

速时质量收敛于静止质量的两倍，解决了相对论粒子能量的发散问题。也可以推出爱因斯坦

的质能公式；并可以推出运动物体的各种相对性效应关系式。在某种程度上解决了爱因斯坦

的相对论和量子力学理论中的一些不相容的问题，将这两种理论体系统一了起来。 

李政道提出，在 21世纪会出现四个重大的研究领域：目前在原来的物理学框架上，理论发

展已经很困难，应该有一个大的突破。应该着眼于微观的基本粒子和宏观的真空态统一起来

研究，这比 20世纪初的理论革命会有更加大的突破。而斥力子理论正是这样一个理论，它

的出现给物理学带来了希望。真理来自于实践，对世界的认识也是一个渐进的过程。任何一

个理论从出现到发展都需要时间的检验。 

博士生赵启涛：今天科学家按照两个基本理论——广义相对论和量子力学来描述宇宙，

他们是本世纪上半叶的伟大智慧成就。广义相对论是描述引力和宇宙大尺度结构；另一方面，
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量子力学处理的是极小尺度的现象。然而可惜的是，这两个理论不是互相协调的，他们不可

能都对。当代物理学的一个主要的努力，就是寻求一个能够将它们合并在一起的理论——量

子引力论。我们现在还没有这样的理论，要获得这样的理论，我们可能还有相当长的路要走。 

怎样才能确定我们得到的是正确的结论？对于这个问题，能给出回答的是基于达尔文的自然

选择原理。这就是说在任何自繁殖的群体中，存在有不同个体在遗传物质和发育上的变异，

这些个体更可能成活、繁殖，因此它们的行为和思维模式将越来越起主导作用。如果“斥力

子理论”在生存中具有这种竞争的能力，那么，它的行为和思想模式就会在今后的科学发展

中起到主导作用。 

    博士生李代林：“斥力子假说”是一种新的物质作用理论，是庄一龙先生提出的。由于

该理论引入了反引力物质粒子，突破了物理学引力论基础的框架，所以根据斥力子理论可以

推出一系列很重要的的新结论。其中有许多结论是同目前物理学的结论发生直接冲突，在这

种情况下，提出“斥力子假说”的观点是需要很大勇气的。我们知道，事物是与其结构分不

开的，结构是认识事物的关键。到目前为止，“斥力子假说”产生了一定的影响，但是还没

有提出它的“内部结构假说”来解释斥力子的这些独特的性质。因此还需要进行的大量的工

作完善这一个假说。 

博士生李家成：通过《自然科学中的哲学问题》课程学习，我们可以看出，随着人们对

物理现象和本质的理解越来越深入，研究不断向微观和宏观两个方面发展，现在存在着许多

争论，其中包括：力的本质问题；运动的两种度量，动量和能量那个代表了物体的运动；光

速的不变和超光速问题；3度微波背景辐射；能量有没有荷载粒子；热的本质问题；红移问

题；暗物质问题。 

近来，中国学者庄一龙副教授提出的“斥力子理论”可能是近年来对物理学发展有重要作用

的理论。斥力子理论是一种新物质作用理论.，该理论认为：普朗克能量子是一种具有对抗

万有引力的实物粒子，物体运动状态的转变是由于吸收或释放斥力子造成。由此推出了运动

物体存在的四种物理质量，并解释了一系列重大的物理问题，由于该理论突破了目前物理学

基础的引力论框架，所以对物理学发展有着重要的价值。 

自然也是一个统一的世界，应该能够用一个统一的规律进行描述，相对论和量子力学的不统

一和以上的一些争论都说明，对自然科学中的许多哲学问题还需要进行深入的研究，找出隐

藏在其内部的规律性东西，这也正是自然科学和哲学发展的动力和源泉。 

博士生周军：自然科学哲学问题是自然科学前沿提出来的，与特定的科学问题密不可分

的形而上学、认识论、逻辑学或伦理学问题。这些问题既是自然科学不可回避的问题，又是
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哲学必须认真对待的问题。它们触及到科学认识的深层的最基本的问题，同时也给哲学的发

展注入生机和活力。为了对当前的一些大问题进行根本的解决，需要提出新的物理理论，并

且这些理论能够对已经存在的实验事实作出合理的解释。庄一龙教授把普朗克量子当作具有

对抗引力的实物粒子引入物理学，提出了“斥力子假说”，他站在一个同传统思维完全不同

的角度上，从物理学的基础“运动状态的原因”着手，改造物理学，使物理学中的许多基本

问题得到新的解释。 

相对现有的一切物理理论，“斥力子假说”最大的理论优势在于引入了排斥因素，能够比较

全面地反映物体运动的本质，由于“斥力子假说”的两个前提假设，可以推出爱因斯坦狭义

相对论的两个前提假设和广义相对论的等价原理，并把它们包容在自己的理论适用范围内。

所以一切可以用相对论解释的现象，用“斥力子假说”同样可以解释。而许多用相对论不能

解释的现象（如暗物质等），却可以用“斥力子假说”来获得满意的解释。可以说庄教授的

理论就是被恩格斯在 100多年前撒下的思想火花，加上自己长时间从事自然科学哲学问题研

究的学术积累，到今天才燃烧起来的熊熊烈火。 

 博士生张彩妮：量子科学的诞生，并非一切都将一帆风顺，旧的问题解决了，又产生新

事物，新事物的发展又为新问题的出现创造了条件。量子科学也脱离不了这个发展规律。1995

年最后一个夸克找到，2000 年最后一个轻子的找到，似乎物质结构的基本框架已经完成，

可是谁也没有直接看到孤立的夸克，这是为什么？宇宙中的暗物质是什么？类星体的能量从

哪儿来？这些都向量子力学提出了质疑。现在的“斥力子假说”理论正在雄心勃勃的企图向

这些问题挑战。这是在新的层次上对事物进行否定，即否定之否定。 
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